

IMAGEN DE VIDEO



Un nuevo *impasse* se vivió esta semana entre el Frente Amplio (FA) y el Partido Comunista. Esta vez, fue a raíz de las reacciones generadas por la querella que anunció el Consejo de Defensa del Estado (CDE) contra el alcalde de Recoleta, Daniel Jadue (PC), en la misma investigación relacionada con las farmacias populares por la cual el jefe comunal será formalizado.

El presidente del PC, Lautaro Carmona, criticó el lunes en Radio ADN al presidente del CDE, Raúl Letelier, por anunciar en televisión la posible acción legal y dijo que "(Letelier) no está para hacer activismo". El martes, la fiscalía solicitó formalizar al jefe comunal y la diputada de RD Maite Orsini (del distrito 9, en el cual está Recoleta) hizo una sugerencia al PC: "Yo esperaría que tomaran también medidas preventivas para dar la señal correcta a la ciudadanía".

Hugo Gutiérrez (PC) reaccionó vía X: "Si hubiese un nuevo golpe de Estado, Orsini sería como la Flaca Alejandra, la Luiz Arce o la Carola, pidiendo al PC la expulsión de todos los comunistas que estaban en los campos de concentración". Jadue, en tanto, dijo que "aquí hay tráfico de influencias que vienen de otros sectores supuestamente aliados" y que "esto es una operación y el caballero (Raúl Letelier) es del Frente Amplio, tiene su historia". Los presidentes de los partidos del FA criticaron al alcalde y lo instaron a preocuparse por su situación judicial.

La controversia incluso llegó a La Moneda. Consultada por CNN Chile, la vocera de Gobierno, Camila Vallejo (PC), afirmó: "Me imagino que esa sospecha y esas dudas tendrán que resolverse en los espacios correspondientes". Lo que llamó la atención fue que en sus dichos no descartó la acusación que hizo su compañero de militancia al presidente del CDE.

En medio de todo, la ministra del Interior, Carolina Tohá (PPD), pidió prudencia y llamó a discutir el caso en tribunales y no en La Moneda. Ante la réplica de Jadue, esta terminó por señalar que "uno no puede desenvolverse pensando que siempre lo bueno que sucede alrededor de uno es mérito de uno y siempre lo malo es culpa de los demás".

La discusión hizo recordar cuando en 2023, conocido el caso Convenios, desde el PC fueron críticos con Revolución Democrática y varios postularon que lo de ahora es

Las declaraciones cruzadas entre el alcalde de Recoleta, Daniel Jadue (PC), y miembros del Frente Amplio esta semana reabrieron el debate sobre la relación que mantienen ambos bloques oficialistas. Entre otros factores, analistas y políticos observan que se trata de una medición de fuerzas como ya ocurrió durante las últimas presidenciales y al interior de la Convención Constitucional. | **C. ACURTO LOVERA**

LA SEMANA ESTUVO MARCADA POR ACUSACIONES DE LADO Y LADO

Frente Amplio vs. PC: ¿Tensiones aisladas o DISPUTA POR LIDERAR EL SECTOR?

"una pasada de cuentas".

MEDICIÓN DE FUERZAS

Sin embargo, no es primera vez que entre el FA y el PC miden fuerzas. Para las primarias presidenciales de 2021, cuando se enfrentaron Gabriel Boric y Daniel Jadue, hubo fuertes debates con acusaciones mutuas e intentos por diferenciarse para conseguir ser la carta presidencial de la izquierda.

Tampoco fue fácil la relación en la Convención Constitucional, donde pese a haber formado juntos el pacto Apruebo Dignidad, PC y FA formaron distintas bancadas al interior del órgano. Allí, rápidamente los comunistas buscaron alianzas con representantes de pueblos originarios, y los frenteamplistas hicieron lo mismo con independientes, varios de ellos provenientes de movimientos sociales.

Hay quienes creen que el apuntar al FA o la intervención de Maite Orsini responde a una estrategia electoral del PC, pues ha trascendido que Jadue podría buscar un cupo en la Cámara de Diputados en el mismo distrito que la parlamentaria.

Pero existen también otras interpretaciones respecto de cómo FA y PC buscan fortalecer su área de influencia en la izquierda. Para Kenneth Bunker, académico de la Facultad de Economía y Gobierno de la U. San

Sebastián, "es una disputa política, pero de corto plazo. La coalición que gobierna es una coalición que está unida por la ambición del poder. (...) Son como las rencillas que pasan cuando hay tensión natural y no hay un orden, nadie está ordenando esta coalición, es muy improvisada".

El director ejecutivo del Instituto de Estudios de la Sociedad (IES), Claudio Alvarado, vincula su análisis con el contexto electoral y

"Es una disputa política, pero de corto plazo. Es una coalición que está unida por la ambición del poder".

KENNETH BUNKER

Académico de la Facultad de Economía y Gobierno USS.

afirma que junto con la permanente tensión que ha habido entre Jadue y La Moneda, "por supuesto que el ciclo electoral que comienza con las municipales y de gobernadores, y que luego sigue con la parlamentaria y presidencial, va a abrir en los distintos sectores la disputa por la hegemonía". ■

Respecto del punto, un dirigente del FA cuenta que una parte de la militancia estaría planteando la opción de utilizar la elección de concejales para ir sin pactar con el Partido Comunista para medir su propia fuerza.

Una mirada distinta tiene Carlos Correa, consultor en comunicaciones corporativas y académico de la UAI, para quien no se trata de un síntoma de una antigua medición de fuerzas para representar al sector. "Tras la arremetida de Jadue acusando al FA, no hubo dentro del PC un apoyo a esas palabras. Tampoco es verosímil creer que el FA esté detrás de esta investigación judicial", dice.

Otros dirigentes del Frente Amplio prefieren matizar y sostienen que el episodio con Jadue no tiene que ver con la posición institucional del PC y menos —agregan— en tiempos en que llevan adelante la negociación electoral de este año.

Y a juicio de la diputada Lorena Pizarro (PC), "aquí no se trata de hegemonizar, y no voy a tildar a nadie de aquello. Aquí se trata de avanzar en una construcción que tenga en el centro de verdad las necesidades de la gente. (...) No me interesa hacer una ficción política sobre quién va a hegemonizar esto, a mí me interesa que lo que esté en el centro y nos hagamos justicia a todos y todas sean las transformaciones comprometidas con la gente en la última elección (presidencial)". ■